

POINTS D'INTÉRÊT

MUSÉES 1815

MUSÉE WELLINGTON

Au cœur de Waterloo, une ancienne auberge-relais du 18^e siècle abrite le Musée Wellington. C'est ici que le Duc de Wellington, commandant les armées alliées, établit son quartier général le 17 juin 1815. Au soir de la bataille du 18 juin, le duc y rédige le communiqué de victoire.

Chaussée de Bruxelles 147 - 1410 Waterloo
www.museewellington.be

FERME DE MONT-SAINT-JEAN

Commanderie, ambulance et ferme-brasserie, l'incontournable Ferme de Mont-Saint-Jean abrita l'hôpital de campagne de Wellington et des troupes alliées lors de la bataille du 18 juin 1815.

Au sein de ses murs, 7.000 hommes y furent soignés et amputés sans anesthésie ni antiseptiques. C'est en mémoire de tous ces braves et de leurs chirurgiens que ce musée retrace la souffrance de ces héros.

Visitez-y également la légendaire micro-brasserie où savourez la bière de Waterloo brassée en ses murs!

Un comptoir artisanal vous invite à découvrir les produits du terroir...

Chaussée de Charleroi 591 - 1410 Waterloo
www.fermedemontsaintjean.be

MÉMORIAL WATERLOO 1815 + PANORAMA + BUTTE DU LION + FERME DE HOUGOUMONT

MÉMORIAL WATERLOO 1815

Ce parcours interactif de 2.000 m², unique en Europe, vous invite à découvrir le contexte européen du 19^e siècle conduisant inexorablement à la bataille.

De multiples décors immersifs et une expérience multisensorielle vous plongeront au cœur de la bataille.

PANORAMA

Longue de 110 m et haute de 12 m, cette immense toile de 1912 offre une perspective exceptionnelle, une sensation 3D et une sonorisation impressionnante des combats.

BUTTE DU LION

Après avoir gravi les 226 marches menant à son sommet, la Butte du Lion offre un point de vue époustouflant sur la zone protégée du champ de bataille. Elle fut érigée en 1826 en commémoration de l'endroit présumé où le Prince d'Orange fut blessé le 18 juin 1815.

Route du Lion 1815 - 1420 Braine-l'Alleud

FERME DE HOUGOUMONT

L'attaque de cette ferme par le prince Jérôme, frère de Napoléon, marqua le début de la bataille. La résistance des unités qui l'occupaient, entre autres des Coldstream et Scots Guards, fut héroïque. Une scénographie grandiose de Luc Petit raconte l'histoire de «la bataille dans la bataille».

Chemin du Goumont 1 - 1420 Braine-l'Alleud
www.waterloo1815.be

DERNIER QUARTIER GÉNÉRAL DE NAPOLÉON

Situé à 4 km au sud de la Butte du Lion, c'est dans cette ancienne ferme, appelée aussi ferme du Caillou, que Napoléon a élaboré sa stratégie et son plan de bataille.

Ce musée abrite une multitude d'objets provenant de l'armée française, dont le lit de camp de l'Empereur.

Chaussée de Bruxelles 66 - 1472 Vieux-Genappe
www.dernier-qq-napoleon.be

CIRCUIT VÉLO 1 (PN)

Distance: 37,1 km

Du Musée Wellington au Dernier QG de Napoléon en passant à travers la forêt de Soignes et le Domaine d'Argenteuil

Attention! Cette balade comporte certains passages dangereux et n'est pas adaptée pour les enfants de moins de 15 ans. Un V.E.T. ou V.A.E. (vélo avec assistance électrique) est vivement recommandé. Le point de départ se situe au centre de Waterloo, entre le PN 92 et PN 93, derrière la maison «Waterloo Tourisme».

CIRCUIT VÉLO 2

Distance: 31 km

Du Musée Wellington au Mémorial 1815 en passant par la Fondation Folon et le Château de La Hulpe à travers la forêt de Soignes et le Domaine Solvay

CIRCUIT À PIED

Distance: 15 km

Du Mémorial Waterloo 1815 au Dernier QG de Napoléon en passant par Plancenoit

Point de départ

MONUMENTS 1815

A MONUMENT AUX PRUSSIENS

Œuvre de l'architecte Schinkel, ce monument de style néo-gothique, surmonté d'une grande Croix de Fer, rappelle l'action des troupes du maréchal Blücher arrivées de Wavre à Plancenoit pour sceller le destin de la bataille de Waterloo.

B MONUMENT AUX BELGES

En hommage aux Belges tombés le 18 juin 1815. Paradoxe de l'histoire : des Belges ont combattu dans les deux camps !

C FERME DE LA HAIE-SAINTE

Cette ferme constituait la position centrale de la ligne défensive des Alliés. Occupée principalement par les compagnies de la King's German Legion (KGL) renforcées par des troupes nassauviennes, qui défendirent avec acharnement leur position, elle céda sous la pression française... trop tard pour changer le sort de la bataille...

D MONUMENT DE L'AIGLE BLESSÉ

Érigée là où résistèrent héroïquement les deux derniers carrés des grenadiers de la Garde, cette œuvre de l'artiste français Gérôme représente un aigle, l'aile brisée et rouée de balles retenant dans sa serre droite le drapeau d'Austerlitz, d'Inna et de Friedland ; la serre gauche restant menaçante...

Une clôture en fer forgé ornée de couronnes de laurier dans lesquelles s'inscrit alternativement l'initiale «N» de Napoléon et le symbole des grenadiers entoure le monument.

Au pied du monument se trouve une stèle horizontale dédiée à la mémoire des Polonais morts le 18 juin 1815.

E FERME ET CHAPELLE DU CHANTELET

Le maréchal Ney avec la cavalerie française établit son quartier général dans cette ferme et y passa la nuit la veille de la bataille de Waterloo. Elle fut au cœur des affrontements franco-prussiens les 17 et 18 juin 1815 qui firent suite à la bataille des Quatre-Bras.

Non loin de la ferme fut découvert, en 1915, le fameux «crocodile du Chantelet», vieux de 50 millions d'années (exposé à Gand).

À ne pas manquer: la jolie petite Chapelle baroque du Chantelet (1661) de pierre calcaire blanche et de briques rouges.

F PLACE DE PLANCENOIT

C'est à Plancenoit que la Jeune Garde Impériale, forte de 4.000 hommes, commandée par le Général Comte Duhesme (qui y perdit la vie) résista vaillamment aux assauts des troupes, beaucoup plus nombreuses, du IV^e corps prussien du Général Bülow. Les combats, souvent au corps à corps, durèrent pendant près de 4 heures.

FORÊT DE SOIGNES

Cette forêt, de plus de 4.000 hectares, à la périphérie de Bruxelles, constitue une véritable cathédrale de hêtres. Le Domaine d'Argenteuil et le Domaine Solvay de La Hulpe en font partie.

G DOMAINE D'ARGENTEUIL

Le Domaine d'Argenteuil s'étend sur un parc de 150 hectares au sein duquel le «Château Tuck», construit en 1929, fut la résidence du Roi Léopold III et de la Princesse Lilian à partir de 1961. Suite au décès de la Princesse Lilian en 2002, l'état belge vendit le domaine à la Fondation Jean-Marie Delwart qui se consacra à la recherche en communication biochimique et à l'éthologie. A la mise sous presse de cette carte, le domaine vient d'être mis en vente.

À noter: En souvenir de la présence du couple royal sur le territoire de la commune, le Musée de Waterloo abrite, au 1^{er} étage de Waterloo Tourisme (au 218 chaussée de Bruxelles dans le centre de Waterloo), une reconstitution du bureau du Roi Léopold III décédé en 1935.

H DOMAINE SOLVAY

CHÂTEAU DE LA HULPE
Niché dans un écrin de verdure au cœur du Domaine Solvay, le majestueux Château de La Hulpe et la sérénité de son parc aux grands arbres centenaires et aux mille rhododendrons raviront petits et grands.

I FONDATION FOLON - FERME DU CHÂTEAU DE LA HULPE
Pénétrez dans l'univers du rêve et de la poésie en visitant les 15 salles de notre artiste belge Jean-Michel FOLON présentant dans une scénographie originale ses aquarelles, peintures et sculptures.

